

MEMORIA DE GESTIÓN DE LAS ACTIVIDADES ARQUEOLÓGICAS DE LA PROVINCIA DE ALMERÍA, 1993

VICTORIA MONSERRAT

La gestión del patrimonio arqueológico en la provincia durante este año se debe analizar en tres vertientes: Protección, Conservación e Investigación.

I. PROTECCIÓN

Se elaboran un total aproximado de setenta informes tanto proyectos de intervenciones arqueológicas de urgencia, actuaciones urbanísticas en yacimientos recogidos en el planeamiento municipal, como los elaborados a petición de la Delegación Provincial de Obras Públicas en relación a las Normas Subsidiarias de los términos municipales de Pechina, Antas, Cuevas del Almanzora, Los Gallardos y Mojácar y a la ejecución de obras infraestructuras en concreto de la Autovía Puerto Lumbreras - Baza, Carretera Comarcal 332, Carretera Comarcal 323, y Carretera de la Balsicas a Fondón.

A partir de este año la Agencia de Medio Ambiente, en cumplimiento del Real Decreto Legislativo 1302/1986, de Evaluación de Impacto Ambiental, nos remite los proyectos al objeto de incluir en el Estudio de Impacto cualquier contenido en relación con el Patrimonio Arqueológico.

Se declaran como Bien de Interés Cultural las siguientes zonas arqueológicas:

- Loma de Galera en Alhama de Almería, este yacimiento que está conformado por una serie de restos megalíticos, que se asientan sobre un área próxima a la Zona Arqueológica de los Millares, estaba amenazado por diversas actuaciones tanto de explotación de canteras, como del cultivo de las tierras lo que ponía en peligro su conservación.

- Bayyana en Pechina, la incoacción del expediente de declaración como Bien de Interés Cultural se realizó en 1.991, como consecuencia de una paralización de obras y en este año se produce la declaración de esta Zona Arqueológica de gran interés para el estudio de los primeros momentos de la ocupación musulmana en el sureste peninsular.

- Se produce la incoacción para inscripción específica en el Catálogo General del Patrimonio Histórico Andaluz del Cerro de Montecristo en Adra, el lugar ha sido identificado como Abdera.

Se instruyeron dos expedientes sancionadores por utilización de detector de metales en la Zona Arqueológica de El Rozaipón en Vera.

II. CONSERVACIÓN

Lo más relevante es el trabajo realizado por varios técnicos de la Delegación Provincial en el mes de Abril para analizar la problemática de los abrigos con pintura rupestre existente en la comarca de los Velez, del resultado de este trabajo se dio conocimiento a la Dirección General de Bienes Culturales en las jornadas que tuvieron lugar en Cádiz en el mes de Septiembre y se propuso como objeto de investigación prioritaria y urgente del proyecto objeto de convenio Consejería/C.S.I.C. el estado del Abrigo de los Letreos, dado que presenta una serie de patologías tanto de origen natural, (coladas, nervaduras estalactíticas, biocostra, etc.) como origen antrópico (humectación forzadas, piqueteados etc.).

El proyecto de consolidación en la Línea I del Poblado de Millares redactado por D. Antonio Morales en 1.992, se aprueba en este año, teniendo como objetivo el mantenimiento y conservación de la I línea de muralla del poblado, consistiendo la intervención en:

- Restitución de estructuras.
- Canalización de agua y ejecución de drenajes.
- Protección de perfiles arqueológicos .

Las obras se inician este año, siendo supervisadas por el arqueólogo D. Francisco Ortíz Risco.

III. INVESTIGACIÓN

ACTIVIDADES DE URGENCIA

1

Actividad: Sondeo arqueológico

Ubicación: C/ San Pedro, 13, Almería

Dirección: Carmen Mellado Sáez

Causa de la intervención: Solar situado en el casco histórico de Almería.

Resultado: Aunque el espacio presentaba bastante alteración por cimentaciones modernas, los niveles inferiores presentaron materiales de época nazari asociados a estructuras domésticas.

2

Actividad: Sondeos arqueológicos

Ubicación: c/ Mariana 13, Almería

Dirección: José Luis García y Rosa Morales

Causa de la intervención: Solar situado en el casco histórico de Almería.

Resultado: Se pudieron documentar cuatro fases. En la primera se documentaron conducciones asociadas posiblemente a una construcción pública de funcionalidad imprecisa, perteneciente al final de la etapa califal ó taifa, posteriormente en el siglo XI el espacio tiene funcionalidad doméstica hasta época cristiana que se produce su abandono utilizándose este espacio como huerto del convento de Santa Clara.

3

Actividad: Sondeo arqueológico

Ubicación: C/ Regocijos n° 26, Almería

Dirección: José Luis García

Causa de la intervención: Conocimiento del promotor de la existencia posibles restos arqueológicos.

Resultados: Se documentaron una serie de enterramientos de diversa tipología y cronología, destacando una fosa en tierra limitando el bordillo de la sepultura con ladrillos hincados verticalmente, siendo la primera de este tipo documentada en Almería.

4

Actividad: Sondeo arqueológico

Ubicación: Paseo de Almería, n° 22, Almería

Dirección: Carmen Mellado Sáez

Causa de la intervención: Comprobar el trazado de la muralla cristiana de la ciudad.

Resultado: Inexistencia de elementos estructurales aunque sí aparecieron materiales de época nazarí.

5

Actividad: Sondeos arqueológicos

Ubicación: C/ Real 7 esquina C/ Pelayo nº 8

Dirección: José Luis García López

Causa de la intervención: Solar situado en el casco histórico de Almería.

Resultado: En una primera etapa en el S. XII se documenta un espacio que podría tener una funcionalidad comercial. En una segunda fase, primer momento nazarí, se ocupa la zona con una construcción no doméstica y relacionada con el uso del agua.

6

Actividad: Sondeos arqueológicos

Ubicación: C/ Real 80

Dirección: José Luis García López

Causa de la intervención: Solar situado en el casco histórico de Almería.

Resultado: La excavación permitió documentar espacios de funcionalidad doméstica del S. XII.

7

Actividad: Excavación arqueológica

Ubicación: Parque de Almería esquina C/ Chafarinas

Dirección: Carmen Mellado Sáez

Causa de la intervención: Detectado que el solar iba a ser objeto de construcción de un centro del I.A.S.S. se propone la ejecución de la excavación dado que en solares contiguos se había documentado la muralla de la ciudad de Almería.

Resultado: Se documentaron varios elementos de la fortificación tales como el propio lienzo de muralla con una torre adosada y puerta de gran envergadura.

El aparejo típicamente califal y la buena conservación la convierten en un elemento de gran interés lo que motivó la modificación del proyecto de cimentación de tal manera que permitiese su conservación en el sótano del edificio.

8

Actividad: Excavación arqueológica

Ubicación: Alcazaba de Almería

Dirección: Domingo Ortíz Soler

Causa de la intervención: Apoyo a la 5ª fase del Proyecto de Restauración del Conjunto Monumental.

Resultados: Los restos materiales aparecidos confirman que anterior a la ocupación musulmana hay presencia de un asentamiento de época romana.

Asimismo, la excavación ha permitido documentar en algunos sectores modificaciones del recinto murado.

9

Actividad: Prospección Geofísica

Ubicación: La Hoya. Almería.

Dirección: Julián Martínez García

Causa de la intervención: Detectar la posible existencia de restos arqueológicos en el entorno del Conjunto Monumental.

Resultados: Se produjeron grandes anomalías en, el subsuelo que con apoyo de sondeos dieron como resultado la ocupación de este espacio en época musulmana.

10

Actividad: Sondeos arqueológicos

Ubicación: Villaricos. Cuevas del Almanzora (Almería)

Dirección: José Luis López Castro y Francisco Alcáraz

Causa de la intervención: Comprobar las anomalías electromagnéticas detectadas en la prospección geofísica realizada al objeto de obtener información de apoyo al Plan Especial de Villaricos.

Resultado: De los seis cortes abiertos, dos resultaron estériles, en los restantes se presentaron restos estructurales poniendo de relieve cómo la parte más antigua de la fundación colonial de Baría se encuentra en su mayor parte bajo el casco urbano de Villaricos.

ACTIVIDADES SISTEMÁTICAS

11

Actividad: Prospección paleontológica con sondeos estratigráficos.

Localización: Cuenca de Sorbas y Corredor del Almanzora

Dirección: Elvira Martín Suárez

12

Actividad: Prospección arqueológica con sondeos estratigráficos.

Localización: Cabo de Gata (Níjar)

Dirección: Bautista Ceprián del Castillo

13

Actividad: Prospección arqueológica superficial

Localización: Cuenca de Vera

Dirección: Manuel Fernández Miranda

14

Actividad: *Prospección arqueológica superficial*

Localización: *Cuenca del Andarax y litoral mediterráneo de Almería.*

Dirección: *M. Oliva Rodríguez*

15

Actividad: *Prospección arqueológica superficial*

Localización: *Cuenca del Alto Almanzora*

Dirección: *Catalina Martínez Padilla*

16

Actividad: *Excavación arqueológica*

Localización: *Complejo minero "El Barronar" (Níjar)*

Dirección: *Francisco Carrión Méndez*

17

Actividad: *Excavación arqueológica*

Localización: *Cueva Ambrosio (Velez Blanco)*

Dirección: *Sergio Ripoll López*

18

Actividad: *Estudio de materiales*

Localización: *Gatas (Turre)*

Dirección: *Vicente Lull Santiago*



Prospección geofísica en La Hoya. Alcazaba de Almería.